

Nueva Corte pide voto de confianza

El Consejo General del INE entregó las constancias de mayoría a las y los 9 ministros electos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Hugo Aguilar Ortiz, de origen mixteco, será el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, luego que el INE aprobó la declaración de validez de la elección por seis votos a favor y cinco en contra.

En su mensaje de recepción de constancia de mayoría, Aguilar inició con un mensaje de un minuto 30 segundos en mixteco.

Después, destacó que la nueva Corte se debe al pueblo y al superar la etapa anterior gana la democracia y se fortalece la independencia del Poder Judicial.

Manifestó que la nueva Corte se regirá por principios de Estado de derecho, pluralismo jurídico y acceso pleno a la justicia.

Aseveró que las causas sociales serán el nuevo rostro de la justicia en México.

Llamó a todo los integrantes del Poder Judicial a sumarse a esta nueva realidad, donde la corrupción, discriminación y clasismo no tendrán lugar.

Pidió un voto de confianza para la nueva Corte, donde se construirá una justicia para todos y todas.

Agradeció al INE por el trato digno a los pueblos indígenas y afroamericanos:



Fotos: Cuartoscuro

Guadalupe Taddei dijo que la democracia no se impone, “se construye desde la base”.

“quedó atrás la etapa de escarnio y discriminación”.

María Estela Ríos defendieron su independencia, mientras Yasmin Esquivel y Loretta Ortiz defendieron que la elección fue democrática y validada por la autoridad electoral.

Durante la sesión solemne, la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, dijo que “esta entrega (de la constancia) es el resultado de un proceso transparente, confiable, y sujeto a estrictos mecanismos de verificación y legalidad que garantiza la autenticidad de la voluntad ciudadana en las urnas”.

Asistieron también las ministras electas, Yasmín Esquivel, Lenia Batres, Loretta Ortiz, María Estela Ríos, Irene He-

rreñas y los ministros electos Azael Figueroa, Irving Espinosa y Arístides Guerrero.

Ortiz Aguilar llegó acompañado de seguidores indígenas que lo apoyaron y que meses atrás, le pidieron que se lanzara como candidato, según explicó el mismo.

Al término de la sesión solemne, en conferencia de prensa y cuestionado por su cercanía con el partido en el gobierno y la presidenta Sheinbaum, subrayó que él se ganó el voto popular, en campaña.

Taddei solicitó a la secretaria Ejecutiva, Claudia Espino, de origen indígena, que entregara la constancia a Hugo Ortiz, por lo que la funcionaria electoral le dirigió unas palabras en rarámuri.

— Aurora Zepeda



ELECTOS. El Consejo General del INE declaró la validez de la elección de la Corte y entregó las constancias, tras confirmar los votos obtenidos por los futuros ministros.

Defienden ministros legitimidad

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Pese a los reproches de que llegan manchados por la inducción del voto a su favor, los nuevos ministros de la Suprema Corte de Justicia afirmaron ayer que asumirán su cargo con legitimidad.

En el mismo salón del INE donde recibieron su constancia de mayoría, minutos antes consejeros señalaron las trampas cometidas en la elección del 1 de junio: en 51 mil 858 casillas, 61.74 de las instaladas, ganaron entre seis y nueve ministros que, casualmente, eran los que señalaban los acordeones distribuidos por morenistas.

Cinco de los siete candidatos ganadores afines al Gobierno y su partido presumieron haber dejado atrás la época donde el Poder Ejecutivo y Legislativo nombraban a los integrantes del máximo tribunal.

—¿Y a usted no lo puso Morena, el ex Presidente y la Presidenta de la República?, se le cuestionó al nuevo presidente del máximo tribunal, Hugo Aguilar.

“A mí no me puso nadie, fue una decisión colectiva con los pueblos, le doy mi testimonio, yo personalmente tomé la decisión porque era una oportunidad histórica, a mí no me puso nadie, aquí está, miren, un montón de autoridades.

“Llegamos con toda la legitimidad para ejercer nuestro papel y el mandato constitucional que tenemos está claro”, replicó el oaxaqueño, quien dijo desconocer quién elaboró los acordeones.

Tres horas después de que llegaron al INE, Yasmín



■ Hugo Aguilar llegó al INE acompañado por su porra.

Esquivel, Loretta Ortiz, María Estela Ríos, Giovanni Figueroa, Irving Espinosa, Rodrigo Guerrero, Irene Herrería, Hugo Aguilar y Lenia Batres recibieron de la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, su constancia de mayoría como integrantes de la Suprema Corte.

Ahí estaban 10 de los 11 consejeros esperándolos. Jaime Rivera decidió hacerles el vacío, por considerar que fue una elección plagada de irregularidades, no atribuibles al INE.

Contrario a lo que había dicho Taddei, que en la constancia que entregaría a Aguilar se aclararía que será el presidente del máximo tribunal, en el documento sólo aparece la palabra “ministro”.

El oaxaqueño ganó en porras, le permitieron llevar medio centenar de invitados, quienes no paraban de gritar “¡Sí se pudo!” y “¡Es un honor estar con Hugo hoy!”.

Fue el único que tomó la palabra, momento que aprovechó para pedir un voto de confianza para quienes integrarán la Corte, la cual, presumió, dejará atrás el nepotismo, la corrupción y la ineficiencia, y juzgará con una visión pluricultural.

Batres, la última en aparecer en el salón, con rostro siempre serio, que contrastaba con la felicidad que derrochaban sus compañeros, optó por salir por una puerta lateral para evadir las preguntas.

Estela Ríos no negó su cercanía con Morena, pero, argumentó, eso no definirá su papel como juzgadora, pues sus criterios, dijo, hablarán de su independencia.

—¿No se va a dejar influir por la Presidenta?, se le preguntó.

“Sí la señora Presidenta lleva razones en sus argumentos jurídicos los atenderemos, si no, nos manejaremos con la independencia de criterio. El Presidente (López Obrador) nunca me dio línea”, afirmó la ex consejera jurídica presidencial.

Esquivel y Ortiz esquivaron los cuestionamientos sobre su llegada a la Corte con ayuda de acordeones.

“Fue una jornada electoral ejemplar”, dijo Esquivel.

Ortiz añadió: “Tenemos la mayor legitimidad, más de 5 millones de personas votaron por una servidora”.

Hoy se declarará la validez de la elección del Tribunal de Disciplina Judicial y Sala Superior y Salas Regionales del Tribunal Electoral.

Alfredo Moreno

Alfredo Moreno

GARANTIZA IMPARTICIÓN DE JUSTICIA CON NUEVO ENFOQUE

“A mí no me puso nadie”, afirma el próximo presidente de la Corte

Hugo Aguilar admite que la participación en la elección judicial fue baja

LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

“A mí no me puso nadie”, aseveró el ministro electo Hugo Aguilar, quien se perfila para presidir la Corte, al responder sobre las versiones que lo colocan como una designación del grupo político mayoritario.

Tras recibir su constancia de mayoría en la elección judicial, en el salón de sesiones del INE, con 6.1 millones de los 90.03 millones de voto válidos para ministros, el abogado originario de Oaxaca ofreció su primera conferencia como ministro electo, en la que aseguró que la próxima integración de la Corte garantizará la impartición de justicia con un nuevo enfoque.

Admitió que la participación



ciudadana fue baja, porque “hubo limitaciones en términos de tiempo y recursos”; de lo contrario, dijo, “estoy seguro de que habríamos incrementado el nivel de asistencia a las urnas, pero lo logrado da la legitimidad necesaria para una Corte que cumpla con el mandato popular”.

Señaló que los sufragios que recibió fueron del pueblo, porque re-

corrió el país y llevó su propuesta a la gente, además de que dialogó con las personas, “y ese es el producto del trabajo que realizamos en dos meses: los votos que yo recibí son del pueblo, y lo que puedo decir es que hay un mandato claro de éste”.

—En los acordeones repartidos se incluyeron los nombres de los que resultaron ganadores, y en todos está usted.

▲ “El pueblo votó”, señala Hugo Aguilar. En la imagen, durante un ritual triqui. Foto Marco Peláez

—Pues no sé quién los habrá elaborado. Yo lo que le digo es que el pueblo votó.

En ello coincidieron las ministras electas Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y María Estela Ríos, quienes

rechazaron que los acordeones hayan influido en sus respectivos triunfos o que éstos hayan manchado la elección.

Entrevistadas tras recibir sus constancias, Esquivel afirmó que “fue una jornada electoral ejemplar”. Ortiz dijo que decidió el pueblo y Ríos aclaró que su cercanía con funcionarios de Morena no define la independencia del Poder Judicial, sino la independencia de criterio.

Respecto a la labor de la Corte, Aguilar prometió que se desarrollará con plena independencia, porque surgieron del pueblo; “nos debemos al pueblo, y vamos a informarle, a diferencia de como ocurría en el pasado. Creo que llegamos con toda la legitimidad para ejercer nuestro papel y el mandato constitucional que tenemos”.

Insistió en que el pleno que asumirá el primero de septiembre impartirá una justicia real, que entienda a la ciudadanía, porque “vamos a quitar estos mecanismos donde se pensaba que el juzgador es quien lo sabe todo”.

Se comprometió a que la Corte que presidirá será abierta y dialogante, porque atenderá a la población y los ministros no van a ser los funcionarios que nadie podía tocar.

Indicó que será una transición ordenada entre la actual composición y la nueva Suprema Corte, pues los ministros electos acordaron afinar el procedimiento, porque al país le deben dar certeza en un arranque de funciones adecuado, que permita al alto tribunal funcionar y cumplir con su mandato constitucional.